

**E**

Editorial

## 8M y el largo camino de los derechos

Un acierto fue el festejo en Los Ríos con un recuerdo artístico de Amanda Labarca.

**L**uego de las celebraciones y los premios entregados ayer con motivo del Día Internacional de la Mujer, es importante recordar el camino recorrido para este día sea significativo en la región, en Chile y en el mundo. Porque las fechas no se eligen por azar y los derechos femeninos nunca han sido concesiones, sino conquistas con muchos años de trabajo y muchas personas involucradas.

En tal contexto es destacable que la ceremonia central realizada en el Teatro Cervantes ayer incluyera una obra teatral dedicada a Amanda Labarca (1886-1975) luchadora incansable por la educación.

Fue la primera mujer con una cátedra universitaria en Latinoamérica, ejerciendo en la Universidad de Chile; diplomática, política investigadora e impulsora del sufragio para las mujeres. Recordemos que esa acción que hoy nos parece tan normal, solamente se ejerce desde 1934 en las elecciones municipales y desde 1949 en las parlamentarias y presidenciales (en rigor sólo votaron desde 1952). Es decir, la mayoría de quienes hoy bordean los 80 años de edad nacieron en un país donde no eran ciudadanas.

Ese hito político, precisamente, es el que aborda el monólogo interpretado por la actriz Ximena Rivas (dramaturgia de Isidora Stevenson Bordeu; dirección de Manuela Oyarzún Grau) presentado ayer en Valdivia. Muestra a una Amanda Labarca preparándose para asistir a la ceremonia del día siguiente, en la cual el Presidente Gabriel González Videla promulgaría la Ley de Voto Político para las Mujeres. Eso ocurrió el 8 de enero de 1949 en el Teatro Municipal de Santiago y el Mandatario recordó en su discurso el compromiso de Chile con este derecho, adquirido internacionalmente en los albores de las Naciones Unidas.

Llamó también a las mujeres a “no cometer los errores de los hombres”, manteniéndose alejadas “del egoísmo y la intransigencia, vicios de la política masculina”. Y les recordó que en sus hombros estaba el futuro de la democracia, al adquirir “una responsabilidad histórica”.

Muchas participaron en esta lucha. Gabriela Mistral, Elena Caffarena, Flor Heredia, Ernestina Pérez, son nombres que la historia no debe olvidar; más en este año cuando se cumple medio siglo del fallecimiento de Amanda Labarca y su legado se encuentra tan vigente.